

- ¹ Гл.: Вечерний Минск. 1991. 30 янв.
- ² Гл.: Добры вечар. 1991. 15 лют.
- ³ Гл.: Маркс К., Энгельс Ф. Соч. Т. 42. С. 118.
- ⁴ Маркс К., Энгельс Ф. Выбранные творы. Мн., 1952. Т. 2. С. 160.
- ⁵ Криворотов В. Утраченные альтернативы // Знание — сила. 1990. № 3. С. 5.
- ⁶ Левада Ю. Размышления вслух // Знание — сила. 1989. С. 12.
- ⁷ Гл.: Ленин У. И. Творы. Т. 26. С. 244.
- ⁸ Ануфриев Е. А., Волков Ф. М. и др. Человеческий фактор прогресса социализма: сущность и проблемы. М., 1989. С. 9.
- ⁹ Маркс К., Энгельс Ф. Соч. Т. 1. С. 414.
- ¹⁰ Гл.: Ануфриев Е. А., Волков Ф. М. Человеческий фактор... С. 6.
- ¹¹ Маркс К., Энгельс Ф. Выбранные творы. Т. 2. С. 417.
- ¹² Федякин И. А. Общественное сознание и массовая коммуникация в буржуазном обществе. М., 1988. С. 19.
- ¹³ Гл.: Горшков М. К. Общественное мнение. М., 1988. С. 303.
- ¹⁴ Гл.: Дубовик В. И., Осинская Л. Н. и др. Эффективность партийной публицистики. Мн., 1986. С. 110.
- ¹⁵ Гл.: Маркс К., Энгельс Ф. Соч. Т. 3. С. 39.

О. Г. СЛУКА

МОЛОДЕЖНАЯ ПЕЧАТЬ БЕЛОРУССИИ НА ЕВРЕЙСКОМ И ПОЛЬСКОМ ЯЗЫКАХ

После Октябрьской революции в Белоруссии сложились условия для равноправной жизнедеятельности всех народов, проживающих на ее территории, их участия в социальных процессах и развития национальных культур. Создавались просветительские общества, открывались школы и клубы. Еврейская молодежь объединилась в организациях «Югенд-бунд», «Поалей-цион», «Евкомол»¹.

Для развития национального сознания и формирования общественно-политической позиции молодежи, широкого информирования о происходящих событиях создавались специальные газеты и журналы. В 1919 г. ЦК комсомола Литвы и Белоруссии принял постановление об издании страничек в партийных газетах «Млот» (польск.) и «Комунистиче штиме» — органе Минского бюро евкомол, которая выходила с 8 апреля по 15 мая 1919 г. На страничках «Красной молодежи», в белорусских и русских газетах также печатались материалы о жизни юношей и девушек нацменьшинств. Это было началом образования национальных молодежных изданий в республике.

В 1920 г. в Витебске начинает печататься журнал «Хвалес» — орган еврейского бюро при Витебском губкоме РКСМ. Это первое крупное издание еврейской молодежи в нашей стране. Журнал имел политическую и культурологическую направленность, вовлекал молодежь в революционную работу, выступал против национализма, знакомил читателей с народными обычаями, бытом и литературой. Однако выходил он не регулярно и не мог оперативно информировать читателей о бурных событиях гражданской войны. В 1920 г. напечатаны только № 1—2, а в 1921 г. — № 2—3.

Исходя из этого, Витебский губком комсомола преобразовал журнал в газету под тем же названием. Газета «Хвалес» выходила с 3 марта 1921 г. до конца 1922 г. Напечатано 106 номеров на двух и частично на четырех полосах форматом «Правды». Кроме широкой общественно-политической и социально-бытовой информации, в газете много места отводилось разъяснению целей и задач коммунистических и националистических молодежных организаций, привлечению юношей и девушек в комсомол.

Региональные издания имели ограниченное распространение и относительно узкую информацию, поэтому необходимо было организовать издание республиканской газеты для еврейской молодежи. 27 июля 1920 г. ЦК РСМЛиб решил создать газету «Коммунистише югнт» — орган ЦК РСМ и главного бюро еврейской секции Белоруссии, первый номер которой вышел 20 мая 1921 г. Новая газета ориентировала читателей на участие в восстановлении народного хозяйства, борьбу с бандитизмом, эксплуатацией на частных предприятиях, усиливающейся безработицей среди еврейской молодежи. Однако редакция «Коммунистише югнт» не смогла преодолеть общих недостатков: газета была бедно оформлена, выходила нерегулярно, имела ограниченный круг читателей. Поэтому 29 сентября 1922 г. газета прекратила существование.

Тем не менее редакции первых еврейских молодежных изданий накапливали положительный издательский опыт, создавали объективные предпосылки для возникновения новых газет и журналов, удовлетворяющих интересы массовой аудитории.

В сентябре 1922 г. начинает выходить газета «Юнгер арбетер» — орган ЦК КСМБ. Она просуществовала до 1936 г. и являлась одной из лучших газет комсомола, печатающихся на еврейском языке². На стадии становления «Юнгер арбетер» долго не могла выработать свой стиль отношений с читателями, мало помещала писем рабселькоров, заполняла страницы пропагандистскими статьями. К тому же газета выходила редко — один раз в месяц, форматом районной газеты на четырех полосах. Отдельные номера почти полностью заполнялись перепечатками из «Красной смены». В связи с этим 3 декабря 1924 г. газета была переведена на еженедельный выпуск, и с этого времени начинается ее наиболее плодотворная деятельность. Газета приобретает популярность. Если первые ее номера выходили тиражом 1,5 тыс. экз., то в 1927 г. он уже вырос до 24 тыс. Политическая, хозяйственная и культурная жизнь республики — вот основное содержание «Юнгер арбетер». Редакция вела рубрики: «Жизнь деревни», «В комсомольских ячейках», «По стране», «За рубежом», выпускала литературную страницу, помещала материалы о жизни еврейского населения на территории Западной Белоруссии и Польши.

Одной из своих важнейших задач редакция считала воспитание чувств солидарности, братства, интернационализма. Много материалов печаталось о работе еврейской молодежи на предприятиях, учебе в школах, высших учебных заведениях. Периодически выпускались тематические номера, посвященные революционным событиям, искусству, военным знаниям, спорту. «Юнгер арбетер» была неординарным явлением в системе белорусской молодежной прессы и лидировала среди еврейских юношеских изданий.

Комсомол Белоруссии издавал газеты, не только рассчитанные на старшие возрастные группы молодежи, но и младших школьников. В 1925 г. газета «Векер», орган ЦК КПБ, стала выпускать приложение «Юнгер пионер». Это был первый положительный опыт создания еврейской периодической газеты для детей. Он имел большое моральное, психологическое и политическое значение. Еврейское юношество приобщалось не только к общественной жизни республики, могло знакомиться с культурой других народов, но и глубже осознавать личную принадлежность к истории своего народа, изучать родной язык.

В том же году «Юнгер пионер» был переименован в «Пионер векер», который стал органом центрального бюро юных пионеров при ЦК ЛКСМБ. Газета еврейских пионеров выходила до 1928 г. форматом районки на четырех страницах один раз в неделю. Редакция сосредоточила внимание на организационном строении пионерской организации, печатала игры, загадки, пословицы, отрывки из литературных произведений для детей. «Пионер векер» обширной информацией о социально-политической жизни республики вводил маленьких читателей в осознание сложного окружающего мира.

В 1928 г. «Пионер векер» был приложением к газете «Юнгер арбетер», а с 4 октября 1929 г. начала выходить самостоятельная газета еврейских пионеров «Юнгер ленинец» — орган ЦК ЛКСМБ. К этому времени был накоплен основательный опыт оформления детских изданий, возрос в значительной степени общеобразовательный уровень читателей. Произошли большие изменения в информационном наполнении пионерской прессы.

Газета «Юнгер ленинец» рассказывала своим читателям о жизни рабочих и колхозников, воинов Красной Армии, ученых, студентов, учебе в школах, участии пионеров в различных трудовых акциях, о крупных стройках и свершениях советских людей. Несмотря на значительную политическую трескотню, присущую всей прессе того времени, пионерская печать формировала созидательное сознание подрастающего поколения.

Выходили в Белоруссии комсомольские издания и на польском языке. Еще в июне 1921 г. ЦК КСМБ предполагал издавать еженедельную газету «Штандар млодзежи». Но осуществить этот замысел не удалось. И все же с 1 декабря 1922 г. в Минске начала выходить «Гвезда млодзежи» — еженедельник рабоче-крестьянской молодежи Белоруссии и РСФСР, орган ЦК КСМБ³.

Газета для молодых поляков была интересной по содержанию и оформлению. Она версталась по типу журнала, на восьми и более страницах, одной из первых среди молодежных изданий стала печатать фотографии. В первом номере редакция разъясняла читателям цели и задачи нового из-

дания. Она подчеркивала, что исторические судьбы белорусского, польского и других народов республики тесно взаимосвязаны. В настоящий момент по вине буржуазно-помещичьего правительства, писала газета, Беларусь разделена на две части. Насильно разделен единый народ, молодое поколение лишено целостной родины. Газета брала на себя обязательства своевременно и содержательно информировать своих читателей о событиях в советской стране, Западной Белоруссии и Польше.

«Гвезда млдзежи» быстро завоевала авторитет у читателей, сплотила вокруг себя рабселькоровский актив. Так как газета распространялась и за пределами республики, то письма в редакцию шли даже из-за границы. Редакция завела интересные рубрики: «Жизнь деревенской молодежи», «В городе», «Жизнь польской молодежи в СССР», «Страница школьной молодежи», «В советских республиках», «Что читать», «Политический обзор», «Вести из Польши», «Красная Армия» и др. Эти рубрики были постоянными. Редакция стремилась наиболее интересно оформлять материалы, не печатала длинных статей, помещала обильную информацию о деятельности комсомола.

Но главным фактором притяжения было, конечно, ее содержание. «Гвезда млдзежи» многое позаимствовала у одной из лучших в то время газет нашей республики и страны — «Чырвоная змена». Она знала интересы читателей, их запросы, заботы и волнения и умела их удовлетворить. Характерен в этом отношении выпуск «Гвезды млдзежи» от 12 августа 1927 г. Открывалась газета передовицей «Улучшим наше хозяйство», напечатаны портреты Сакко и Ванцетти, рассказ о злоключениях двух итальянских рабочих в США и лозунг «Свободу Сакко и Ванцетти!» На второй странице размещены материалы рубрики «В странах капитала». Рассказывалось, что в Англии не удалось создать антисоветский фронт, печатались письма из Австрии, Америки. «Что делается в ясновельможной Польше» — это рубрика третьей страницы. Противоречия в Сейме, забастовки рабочих, создание женских военных организаций, арест молодежи в Кракове — таков краткий перечень этих материалов. «В республиках Советов» — озаглавлена четвертая страница. Советская молодежь собирала средства в фонд помощи борющемуся Китаю, ударно работала на уборке урожая, в Виннице судили убийцу корреспондента газеты «Червоны край» Петра Сидорчука — сообщала «Гвезда млдзежи». «Улучшим урожай наших нив» — как это сделать, рассказывалось на пятой странице, шестая отведена под рубрику «Жизнь крестьянской молодежи», на седьмой — «Спорт», на восьмой — «Почтовый ящик», «Объявления». Такой ширококвещательной была газета комсомольцев-поляков.

К знаменательным датам и событиям «Гвезда млдзежи» выпускала иллюстрированное бесплатное приложение на высококачественной бумаге. Газета выходила до конца 1927 г.

После воссоединения Белоруссии ЦК ЛКСМБ 12 июня 1941 г. на территории бывшей Западной Белоруссии начал издавать газету «Пионер» на польском языке для детей. Вышло три номера. Последний — 21 июня.

На этом заканчивается и период деятельности молодежной печати нацменьшинств в нашей республике. С высоты революционных перемен сегодняшнего дня многое в нашей истории подлежит критическому анализу, переосмыслению и переоценке. Не все можно принять и в содержании юношеской прессы для нацменьшинств. Но свою историческую миссию они выполнили. В республике было установлено относительное информационное равновесие в молодежной среде. Хотя этот процесс был политизирован и основная часть жизненной палитры оставалась вне поля зрения газет и, естественно, аудитории, все же польские и еврейские издания самим фактом существования поддерживали и развивали национальное самосознание, знакомили читателей, в том числе белорусов и русских, со своеобразием истории, быта, культуры народов, проживавших в едином доме нашей республики, сохраняли в молодом поколении главную ценность — родной язык.

Кроме того, опыт редакций еврейских и польских молодежных газет «Юнгер арбетер» и «Гвезда млдзежи» может быть весьма полезным при создании подобных изданий в настоящее время.

¹ См.: ЛКСМБ у дакументах і матэрыялах. 1918—1920 г. Менск, 1923. С. 7—8.

² См.: Слук а О. Г. Голос революционной молодежи. Мн., 1980. С. 16.

³ ПА ИИП при ЦК КПБ. Ф. 63, оп. 1, д. 18, л. 17.